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全國政協第34次雙周協商座談會

4月 17日在京召開。中共中央政治局

常委、全國政協主席汪洋主持會議。他

強調，當今世界正經歷百年未有之大變

局，中國日益走近世界舞台中央，這是

一個需要也一定能夠產生大批高素質涉

外法律服務人才的時代。要深入學習領

會習近平總書記關於涉外法治工作的重

要論述，從戰略高度認識加強涉外法律

服務人才隊伍建設的重要意義，堅持立

足國情、服務大局，努力造就一支高素

質涉外法律服務人才隊伍，更好維護國

家主權、安全和人民群眾利益。12位

政協委員和專家學者圍繞涉外法律服務

人才隊伍建設的體制機制、政策支持、

教育培養、國際合作等建言資政。120

多位委員在全國政協委員移動履職平台

上發表意見。
■深圳前海合作區人民法院集中管轄
深圳市內的涉外、涉港澳台一審商事
案件，受理的涉港澳台及涉外案件佔
案件數的六成以上。 新華社
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參政要聞

服務對外開放維護國家安全
建高素質涉外法律人才隊伍

汪洋主持召開全國政協雙周協商座談會

大家認為，改革開放以來，我國涉外
法治工作不斷加強，法律服務人才

隊伍日益壯大、服務領域逐步拓寬，為促
進我國對外開放、維護海外權益發揮了重
要作用。同時，涉外法律服務人才隊伍存
在總量偏小、質量不高、經驗不足等問
題，不能適應高水平對外開放格局和日益
多元化的涉外法律服務需求。
委員們建議，要做好涉外法律服務人才
隊伍建設的頂層設計和統籌規劃，健全人
才引進、培養、選拔、使用、管理、服務
體制，加強協調配合、資源整合和信息共
享。要加快構建中國特色國際法學學科體
系，提升國際法學學科地位，健全跨學科
人才培養模式，壯大涉外法律人才儲備。
要改革人才培養模式，建立以實踐為導向
的人才培養機制，制定高校與涉外法治工
作實務部門人員互聘交流計劃，打通涉外
法律服務與政府機構、學術機構、企業之
間的職業壁壘。要適應經貿、金融、科
技、海洋等領域對外談判和國際合作的需
要，培養造就對國家忠誠、對業務專精的
涉外法律服務人才隊伍。要完善法律服務
行業政策，規範涉外法律服務市場，提高
我國律師事務所的國際競爭力。要堅持引
進來和走出去相結合，穩步推進法律服務
業對外開放，積極參與「一帶一路」沿線
國家法律服務領域務實合作。

做好頂層設計和統籌規劃
「美國4億人口有300多萬名律師，中
國14億人口只有40多萬名律師，其中涉
外律師7,200多人，佔比僅為1.8%。具有
維護國家、企業與公民權益的高水平執業
能力的涉外律師少，具有涉外法律服務基
本能力和素養的儲備人才少。法律服務市
場發展不規範，法律服務機構之間存在惡
性競爭。」全國政協社法委主任沈德詠總
結了當前涉外法律服務人才隊伍「小」
「少」「散」「亂」的特點。

沈德詠建議明確建立由中央全面依法治
國委員會辦公室（司法部）牽頭、多個部
門參與的涉外法治人才建設領導小組，統
籌涉外法律服務人才隊伍建設工作，建立
涉外法治人才隊伍建設的資源統籌、部門
協作、信息共享的工作機制，並深化涉外
法治人才發展體制機制改革，根據實際需
要制定專項工作方案，提升涉外法治人才
工作體系化建設水平。
高燕委員表示，我國已形成約5萬人的

仲裁從業隊伍，但與龐大市場需求相
比，既缺少相應的專業人才又缺乏複合
人才。黃燕認為應「久久為功」，從國
家治理體系和治理能力現代化高度出發
加強統籌規劃，推動仲裁法修改等法律
法規配套工作，加大市場開放力度和司
法支持力度，破解執行難題，以完善的
仲裁制度環境吸引人才。
外交部國際法諮詢委員會主任委員黃惠

康建議，加強戰略規劃和政策指導，將國
際組織法律人才隊伍建設納入涉外法治人
才隊伍建設的大盤子，努力實現「供給
側」與「需求側」的有效對接。建立健全
人才選拔、培養、推薦、使用、管理、保
障的全流程體制，開通快速培養通道，設
立專項基金，打通人才流動「旋轉門」。
王貴國委員認為，在培養涉外法律服務
人才方面，還應加大力度深入研究現有的
國際秩序，特別是其具體運作方式、所遵
循的原則以及規則的解釋等，並以「一帶
一路」倡議為依託，漸次形成合作的國際
機制，融入現有國際法律秩序，並以中華
傳統文化為基礎，搭建符合東方文明的合
作框架。

打造專門培養涉外法治人才平台
「高端涉外法治人才匱乏，一個重要原

因就是我國高等教育對涉外法治人才培養
重視不夠。」中國政法大學教授黃進提出
了這樣的觀點，引起大家共鳴。黃進認

為，高校是法治人才培養的第一陣地，他
建議將國際法學確立為法學學科門類下的
一級學科，在高校設置國際法學本科專
業，設立國際公法、國際私法、國際經濟
法、國際商法、國際刑法等碩士、博士學
位授權點，打造匯聚高素質國際法教師和
專門培養涉外法治人才的平台，優化涉外
法治人才培養方案，並強化涉外法律實踐
教學。
張志勇委員建議從涉外法律複合型人才

中選拔必要的高端人才，並為高端人才創
造條件，廣泛參與各種專業性國際交往。
「中國客戶和律師如果沒有國內『主

場』的『家教』，到國際『客場』以『業
餘打專業』會難以制勝。」北京市君澤君
律師事務所合夥人劉馳認為，應該培養法
學院學生「像律師那樣思考」，加強涉外
律師的對抗性思維培訓。
港區委員蘇紹聰介紹了香港律師培養模

式，他建議鼓勵內地律師「走出去」進行
實習培訓，同時鼓勵香港律師「走進
來」，借鑒香港經驗，吸納更多涉外法律
人才服務於政府及司法部門的法制建設。

分類推進人才隊伍建設
涉外法律服務涉及眾多領域，對人才的

需求也是多元的，會上，委員們針對不同

領域的人才培養問題提出了建議。
張海文委員認為，應將相關人才培養的
戰略規劃與年度性推進相結合，為國際法
基礎教育和學術研究提供更好的平台，為
引進「外腦」提供良好政策環境和可操作
性制度。
我國涉外金融業務正在快速增長，但

缺乏能夠熟練運用國際慣例和境外法律
解決涉外金融糾紛的司法人才。金鵬輝
委員認為，要緩解人才缺口，從長遠看
靠培養，而短期主要靠引進和帶動，要
打破涉外金融法律人才進入司法機關和
法律服務業的壁壘，加大司法部門與金
融部門間的人才交流，培養「法律+金
融」的複合型人才。
李長進委員建議加強企業涉外法律人才

隊伍建設，在高校有計劃地定向選拔，並
選拔專業律師輪流派遣到「一帶一路」沿
線國家的中資企業，為我國企業「走出
去」提供更優質的服務。
楊燕怡委員建議培養一支頂尖的外交法

律工作「國家隊」。她認為，應成立國家
法律顧問團隊、國際公法律所和仲裁機
構，在我駐外使館（團）建立法律顧問制
度，全面開展對在職人員國際法教育培
訓，創新用人機制，培養專業的複合型外
交法律人才。

香港文匯報‧人民政協專刊訊 港區全國政協委員
4月18日發表集體聲明表示，對國務院港澳辦和香港
中聯辦近日發表的嚴正聲明深表認同、堅定支持，並
強烈譴責反對派議員惡意「拉布」「政治攬炒」行徑。
聲明指出，近日國務院港澳辦和香港中聯辦分別
發表嚴正聲明，譴責主持立法會內務委員會選舉主
席程序的郭榮鏗和部分反對派議員濫權拖延程序，
構成公職人員行為失當，嚴重損害香港社會利益和

市民福祉。對此，港區全國政協委員深表認同、堅
定支持，並強烈譴責反對派議員惡意「拉布」「政
治攬炒」行徑。
聲明表示，中央擁有對香港全面的管治權。國務院

港澳辦和香港中聯辦作為中央專責處理香港事務的專
門機構，就關於香港社會整體利益的問題行使監督
權，發表嚴正聲明，是理所當然、應有之義，完全合
情、合理、合法。任何歪曲抹黑、混淆視聽、誤導市

民的行徑，都是徒勞的。
聲明強調，去年修例風波以來，持續數月的「黑

暴」讓香港社會陷入動盪，新冠肺炎疫情又令香港經
濟雪上加霜。反對派無視香港整體利益，執意「暴力
攬炒」「經濟攬炒」「政治攬炒」，只會令香港經濟
民生陷入困境。港區全國政協委員強烈呼籲，香港社
會各界團結起來，與特區政府一道，齊心協力，共克
時艱，共同珍惜、呵護、建設香港這個「家」。

港區全國政協委員集體發聲：
支持中央有關部門聲明 反對「政治攬炒」

香港文匯報‧人民政協專刊訊
香港金融發展協會和香港黑龍江
經濟合作促進會日前聯合主辦青
年傲翔學堂—職業、人生前路
規劃網上系列首場直播。由全國
政協委員、香港金融發展協會主
席魏明德擔任主持，香港證監會
主席雷添良、東驥基金董事總經
理龐寶林以及亞洲綠色科技基金
合伙人馮嘉倫與年輕人一同分享
交流。
魏明德表示，青年是香港的未

來，希望通過與青年們多交流，在
這個特殊時刻加一把力，協助他們
克服困難，為站在十字路口的年輕
人導航，幫助他們展翅翱翔。
有青年問及是否需要金融相關

專業才可以進入這個領域工作，
又該如何作準備，嘉賓們一致表
示，專業對口並非必要，更多看
的是操守與能力。雷添良表示，
職業選擇要貼合自己的興趣與性
格，注重提升自己的軟實力。龐
寶林補充，不同的專業背景恰恰
是亮點，特別是金融科技快速發
展的當下，既懂科技又了解金融
的跨行業人才非常短缺。面對青
年的迷茫，馮嘉倫回憶起自己當
年工程學畢業就遭遇亞洲金融危
機的經歷，鼓勵年輕人繼續深造
充電，為未來機遇做好準備。
嘉賓們肯定了香港背靠祖國面

向世界的獨特優勢，認為儘管面
臨其他城市的競爭，香港的機遇
依舊在此，希望青年們堅定信
心，並看遠一點。魏明德說，現
在不單是「香港所長，國家所
需」，更是「香港所需，國家所
長」，希望香港可以分享中國經
濟發展得益。雷添良建議年輕人
親身去內地看看，擁有自己的思
考，激發上進思想。在直播進行
的線上調查中，過半青年希望增
加金融相關的實習機會。
據悉，該系列直播主要針對青

年朋友面對的就業、升學問題，
邀請各行各業擁有跨國龍頭公司
背景的傑出及資深從業者分享他
們的寶貴經驗、獨到見解和成功
錦囊，讓青年朋友們在規劃前路
時更得心應手及協助他們從中尋
找新機遇。是次系列計劃每月舉
辦2次，第二場分享將於4月29日
晚進行，聚焦創新科技行業，將
由數碼港主席林家禮和創新科技
業的傑出青年代表一起作分享。
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■■2018年 12月
14日，四川天府
新區成都管委會
與西南政法大學
舉行戰略合作簽
約儀式，共同推
進國際化法律服
務生態圈建設，
為天府新區對外
營商環境提供法
律保障。 中新社


